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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
17 августа Ветер северный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 14 м/сек.,
без осадков, утром местами 
туман.

18 августа Ветер северный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек.,
без осадков, утром местами 
туман.

Ветер северо-восточный, 3-8 м/сек.,
порывы до 10-15 м/сек., дождь, 

гроза, местами туман.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В Алтайском крае ра-
стут объемы выпуска 
меда во многом благо-
даря тому, что актив-
но развивается сотруд-
ничество пчеловодов и 
фермеров. Между тем 
размещение пасек на 
полях с зерновыми и 
техническими куль-
турами позволяет 
крестьянско-фермер-
ским хозяйствам доби-
ваться значительного 
повышения урожай-
ности.О  

12 августа губернатор края 
Александр Карлин посетил 
новый специализирован-
ный магазин по продаже 
пчелопродукции в Барнау-
ле, пасеку и предприятие по 
переработке меда в Калман-
ском районе. Глава региона 
обсудил с пчеловодами, фер-
мерами и производителями 
проблемы, опыт совместной 
работы и дальнейшие пер-
спективы развития отрасли.

Пасека Алексея Найденко 
в селе Шадрино, где побывал 
губернатор, входит в число 
наиболее крупных в крае: 
250 семей карпатских пчёл 
приносят от 8 до 10 тонн меда 
в сезон.

– Объемы производства 
зависят от погодных условий, 
– рассказывает пчеловод. – В 

этом году, к сожалению, было 
много дождей, но пчелы 
наверстывают упущенное, 
думаю, что они еще все от-
работают. Мед у нас отмен-
ный, вся продукция реали-
зовывается на социальных 
ярмарках весной и осенью, 
а также на медовой ярмарке 
в августе. Я, конечно,  готов 
расширять производство, но 
потребуются капитальные 
вложения на строительство 
омшаников, на закупку тех-
ники и переоборудование. 
Развиваться и содержать 
большее количество пчёл 
пчеловоды могут только 
благодаря поддержке по ре-
гиональным и федеральным 
программам.

Четыре года назад Алек-
сей Най денко пол у чи л 
поддержку по программе 
«Развитие пчеловодства в Ал-
тайском крае». На субсидию 
из краевого бюджета и соб-
ственные средства – в общей 
сложности 900 тысяч рублей 
– купил новый УАЗ, поставил 
больше сотни новых ульев 
и современную медогонку. 
Сейчас строит мини-цех по 
откачке мёда и фасовке. «Хо-
телось бы создать крупную 
ферму, примерно 1500 семей, 
но мне это выльется в 9 – 10 
млн рублей», – говорит Алек-
сей Найденко.

По словам генерального 
директора ООО «Лео» Дениса 
Рифера, крестьянско-фермер-
ские хозяйства, если появля-
ется возможность, стараются 

засевать культуры рядом с 
пасеками: «Мы тоже экспе-
риментируем, стараемся 
подсеивать травы. Урожай-
ность повышается примерно 
на 30 – 40 процентов». Не надо 
быть специалистом, чтобы 
оценить перспективы взаи-
мовыгодного соседства фер-
меров и пасечников.В  

Александр Карлин отме-
тил, что краевые власти и 
впредь будут поддерживать 
пчеловодческие хозяйства в 
рамках региональной про-

граммы «Развитие сельского 
хозяйства Алтайского края». 
Только в последние годы кра-
евая поддержка позволила 
увеличить объемы выпуска 
меда в регионе на 2 тысячи 
тонн. В планах – принять ак-
тивное участие в разработ-
ке пакета законодательных 
инициатив на федеральном 
уровне.

– Есть закон о пчеловод-
стве, но он во многом де-
кларативный, – подчеркнул 
губернатор. – Сейчас нужно 
в новых экономических 
реалиях сделать его более 
конкретным, где были бы 
предусмотрены преференции 

для отрасли и систематизи-
рованы меры государствен-
ной поддержки. Я считаю, что 
будет технологически пра-
вильно, если мы сейчас разра-
ботаем и даже примем регио-
нальную программу, а затем 
будем содействовать приня-
тию закона на федеральном 
уровне уже в новом составе 
Государственной думы. Мы 
предусмотрим меры поддерж-
ки тех сельхозпредприятий 
и тех фермерских хозяйств, 
которые в своей работе учи-
тывают интересы пчелово-
дов, взаимодействуют с ними.

Говоря о перспективах раз-
вития отрасли, губернатор 

отметил, что только гречи-
хи и подсолнечника в крае в 
общей сложности 1 млн 200 
тысяч гектаров, а на один гек-
тар нужна одна пчелосемья. 
По данным Алтайкрайстата, 
во всех категориях хозяйств 
держат 188 тысяч пчелосе-
мей. В ведомстве отмечают, 
что реальная цифра сегод-
ня достигает около 500 тыс. 
пчелосемей, её уточнят после 
завершения Всероссийской 
сельхозпереписи. В любом 
случае есть возможности для 
дальнейшего роста пчеловод-
ческих хозяйств.

(Окончание на 2 стр.)ЗНАЙ НАШИХ!

Новая стратегия и масштаб
Стратегические направления регионов Сибири в но-

вых условиях мировой экономики, развитие сельских 
территорий в рамках социального предпринимательства, 
привлечение инвестиций в край, культурно-историческое 
наследие региона. 

Это основные темы VII Столыпинской конференции «Ре-
гионы Сибири: возможности экономического развития», 
которая состоится в четверг, 18 августа, и пройдет сразу на 
нескольких площадках краевой столицы: в концертном зале 
АлтГУ, Алтайском бизнес-инкубаторе. Николай Чиняков, 
начальник Главного управления экономики и инвестиций, 
ответил на вопросы журналистов. 

По его словам, в работе конференции примут участие 
не только ученые и эксперты, но и руководители сельских 
гостевых домов. Они охотно используют в своем бизнесе 
информацию, касающуюся истории той местности, в кото-
рой они развивают туристический бизнес. Туристу всегда 
интересны этнографические подробности, связанные с тем 
или иным экскурсионным объектом.

Столыпинская конференция – мероприятие взаимообо-
гащающее.

– Когда мы только начинали развивать сельский туризм, у 
каждого предпринимателя были свои сервисы, они работали 
вразнобой. Сейчас все более системно и любая интересная 
идея быстро тиражируется. Стоит только одному провоз-
гласить сбор грибов, как остальные предприниматели тут 
же подхватывают, – говорит Н. Чиняков. – Интересно меро-
приятие и мелким фермерам, чем больше их примет участие 
в конференции, тем лучше. Кстати, у них пошла нарасхват 
рожденная по итогам одной из Столыпинских конференций 
гастрономическая карта края. После ее выхода меню при-
дорожных кафе заметно преобразилось. Появилось меню 
старовера, казака и т. п. Край этнографически богат. Можно 
все что угодно придумать.

Также он отметил, что управление Главэкономики в кон-
тексте конференции готовит фотоконкурс. В нем сможет 
принять участие каждый житель края. Сфотографируйте 
достопримечательности села: церковь, улочку, озеро, коло-
дец, дом и т. д. Все фото будут храниться на одном сайте и 
станут своеобразным путеводителем для туристов, которые 
соберутся ехать в какое-то определенное село или район. 
Подробности конкурса будут известны позже.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Зарядка на 1000 человек
14 августа в Бар-

науле в спорт-парке 
Смертина прошла 
масштабная город-
ская тренировка.

Как рассказа ли 
«АП» организаторы, 
спортивная акция 
была посвящена Все-
российском у дню 
физкультурника и в 
Барнауле она прохо-
дит уже второй год 
подряд. На тренировку под открытым небом пришло более 
1000 человек. Перед участниками выступили с мастер-клас-
сами фитнес-инструкторы известных клубов города, они 
показали новые направления, интересные упражнения для 
развития всех групп мышц. Много в этот вечер собралось 
семейных пар с маленькими детьми. Например, некоторые 
папы приседали и отжимались с детьми на спине. После 
масштабной тренировки для всех собравшихся состоялся 
массовый запуск воздушных шаров. В небо одновременно 
поднялось около 1000 разноцветных шариков.

Наталья СОХАРЕВА, Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Нас становится больше
По итогам первого полугодия 2016 года отмечается со-

кращение смертности населения Алтайского края.
По данным Алтайкрайстата, в первом полугодии текущего 

года естественная убыль населения сократилась на 14,5% (на 
453 человека) по сравнению с аналогичным периодом 2015 
года, составив 2663 человека. Сокращение убыли населения 
достигнуто за счет снижения смертности на 578 человек, в 
том числе от транспортных несчастных случаев – на 17,4%, 
от болезней органов дыхания – на 14,3%, от туберкулеза – на 
14,2%, от болезней системы пищеварения – на 6,9%, от новоо-
бразований – на 4,6% (на 100 тыс. человек населения).

За шесть месяцев 2016 года естественный прирост насе-
ления зафиксирован в Барнауле, Белокурихе, Новоалтайске; 
Солтонском и Табунском районах, а также Немецком наци-
ональном.

Соб. инф.

Медаль на вес золота
Воскресенье, 14 авгу-
ста, принесло алтай-
ским спортсменам 
долгожданную медаль 
бразильской Олимпиа-
ды. Её завоевал бийча-
нин Сергей Каменский. 
В стрельбе из малока-
либерной винтовки из 
трёх положений с 50 
метров он в драматич-
нейшей борьбе, в кото-
рой решающим оказал-
ся последний выстрел, 
упустил олимпийское 
«золото», став сере-
бряным призёром Игр.

Сергей Каменский был 
одним из главных фавори-
тов финала. Его результат 
в квалификации, ставший 
олимпийским рекордом (1184 
очка), выглядел сумасшед-
шим, так метко люди редко 
стреляют. Жаль только, что 
теперь по новому регламенту 

баллы, набранные в квали-
фикации, перед финалом 
сгорают. Тем не менее в ре-
шающей стадии бийский 
снайпер сумел навязать 
достойную борьбу двукрат-
ному олимпийскому чем-
пиону Никколо Камприани 
из Италии. На протяжении 
заключительной стрельбы 
из положения стоя сопер-
ники постоянно менялись 
лидерством, а развязка насту-
пила, как это часто бывает у 
стрелков, во время последней 
попытки. К сожалению, по её 
итогам Сергей уступил-таки 
десятые доли балла. Но что 
поделаешь: видимо, просто 
немного не хватило удачи!

Утром 15 августа мы дозво-
нились до отца Сергея – за-
служенного тренера России 
по пулевой стрельбе Игоря 
Каменского и попросили по-
делиться эмоциями.

– Выступление сына смо-
трели дома, в Бийске, – расска-
зывает Игорь Владимирович. 

– Во время финала у жены 
подскочило давление – так 
сильно переживала. До сих 
пор успокоиться не может, та-
блетки пьёт. Я тоже полночи 
не спал. Всё прокручивал этот 
проклятый последний вы-
стрел! Не выходил он у меня 
из головы! В целом же, если 
отбросить эмоции, считаю, 

что для первой Олимпиады 
Серёга выступил вполне до-
стойно. Я никому прогнозы 
не давал, но для себя отмечал, 
что в одном из упражнений 
он обязательно попадёт в 
призы. По телефону Сергей 
рассказал, что после финала 
пообщался с итальянцем, ко-
торый даже извинился перед 

ним и сказал: «Сегодня ты 
был лучшим, но спорт есть 
спорт». По сути, финал – это 
лотерея. У стрелков во время 
заключительных выстрелов 
пульс бешеный, винтовка 
ходуном ходит. Не знаю, как 
они ещё умудряются при 
этом в десятки попадать, 
для меня это фантастика. 
Непосвящённому человеку 
– не понять. Со стороны всё 
кажется очень легко – паль-
цем надавил на спуск, попал. 
Но здесь огромное значение 
имеет психология. Опытней-
ший Камприани ведь тоже 
завалил последние выстрелы. 
Серёге просто немного не по-
везло. Но ничего, думаю, это 
не последняя его Олимпиада. 
Надеюсь, своё «золото» он ещё 
возьмёт.

Сам спортсмен после фина-
ла сказал журналистам, что 
не расстроен от упущенной 
возможности стать олимпий-
ским чемпионом. И, мол, если 
бы он взял «золото», то поте-

рял бы стимул развиваться 
дальше. А «серебро» – успеш-
ный дебют, который обеща-
ет продолжение шикарной 
карьеры. 28 лет – это ведь та-
кой возраст, когда впереди у 
стрелка не одна и даже не две 
Олимпиады.

***
Одним из первых Сергея 

поздравил губернатор края 
Александр Карлин. Он под-
черкнул, что серебро Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро - это 
большой и заслуженный 
успех, которым гордятся все 
жители Алтайского края.

– Сергей Каменский стал 
призером в условиях давле-
ния, которому подвергаются 
сейчас российские спортсме-
ны. Его самообладание и ма-
стерство, его успех – хороший 
пример для мальчишек и 
девчонок, которые сегодня 
выбирают спорт, – отметил 
губернатор.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Взаимовыгодное соседство

Сергей Каменский принёс олимпийской сборной России 
серебряную медаль.

Губернатор Александр Карлин: «Пчеловодческие хозяйства и впредь будут получать поддержку».

Льется в банки сладкий мед!

В 2016 году «Медовик Алтая» планирует произвести
не менее 1000 тонн меда. 17-летний Андрей Найденко решил пойти по стопам отца.
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Мебельный щит 
стал знаковым
Лучшим алтайским 
товаром 2016 года на-
зван клееный мебель-
ный щит. Его выпускает 
Бийский лесхоз им. М.И. 
Трунова. Кроме того, 
экспертный совет реко-
мендовал представить 
товар на республикан-
ский конкурс «100 луч-
ших товаров России».

Директор этого предприя-
тия, один из славной династии 
лесоводов края Борис Трунов, 
рассказал:

– Помогла идея безотходно-
го производства. Для нас очень 
важна репутация всегда следо-
вать главной задаче. Понимаем 
это так: сделано из древесины, 
значит, безвредно для здоровья 
человека. Древесина сама по 
себе высокоэкологичное сырьё. 
При производстве щита мы при-
меняем лучший в мире эколо-
гически чистый клей, несмотря 
на его дороговизну. А делаем это 
только ради того, чтобы мак-
симально полезен людям был 
товар, который мы производим, 
а затем предлагаем на рынке.

Директор определил нам 
гида – молодого и эрудирован-
ного работника, знающего про-
изводство от и до. Знакомимся: 
Максим Татарников.

Улыбчивый, в модной кепо-
чке. Максим – начальник цеха 
по производству мебельного 
щита и погонажных изделий.

Пока идём по заводской 
территории, рассказывает, 
что начинал с простого ра-
бочего, потом – мастер цеха 
лесопиления. Вот уже три года 
руководит цехом, где впервые 
в крае налажен выпуск мебель-
ных щитов. Кстати, окончил 
Бийский лесной техникум, из-
вестный далеко за пределами 
края и СФО. Этот техникум 
– колыбель многих специа-
листов, которые трудятся в 
лесной отрасли края.

Итак мы в цехе. Создаётся 
такое впечатление, что всё про-
исходит само собой. Распили-
ваются доски, сортируются 
плашки. Люди здесь есть, но 
явно, что на многих операциях 

их заменили компьютеры, ко-
торыми управляют операторы.

– Я бы добавил, что это вы-
сокоточный цех. До миллиме-
тра. Оборудование немецкое. 
Можем производить около 200 
кубометров щита в месяц, – 
говорит Максим.

Рассказывает о том, что щит 

– высшая ступень деревообра-
ботки. Идёт на изготовление 
мебели, дверей, подоконников. 
Его используют и как стеновые 
панели.К  ?

Мебельный щит произво-

дят из некондиции, сырья с 
изъянами, сучками. Доски 
проходят через компьюте-
ризованное оборудование, 
выбраковывается лишнее, а 
остаются чистенькие дощеч-
ки. Из них делают заготовки. 
Задаётся программа раскроя: 
ширина, длина, толщина. Ме-

ханизмы сращивают, склеива-
ют, режут по нужному размеру 
– видим, появляется толстая 
плита, тот самый щит.

Цех обслуживают семь че-
ловек.

– Это продвинутые, знаю-
щие новую технику люди. Ан-
тон Шебалин, Владимир Моз-
говой, Виталий Стрельников и 
другие, – называет начальник.

Подходим к Виталию Стрель-
никову. Конечно, ему не до по-
сторонних. Он весь в процессе. 
На рабочем месте оператора – 
также монитор компьютера.

В обеденный перерыв 
вышли поговорить из цеха, 
потому что там шум, слов не 
разберёшь, все работают в 
специальных наушниках.

Виталий Стрельников тру-
дится на предприятии десять 
лет, у него семья, двое детей 
– двенадцатилетняя Катя и 
трёхгодовалый Илья. Приво-
дил их на завод, в цех.

– Мелкий как башенный 
кран на улице увидел, сказал: 
«Ого!», – смеётся Виталий. И в 
лес детей брал с собой по гри-
бы, приобщал к лесу, природе. 
Она здесь рукой подать: рядом 
речная пойма, сосны отсюда 
видать, над заводской терри-
торией летают лесные птицы. 
Вот где, в каком городе это уви-
дишь? Только в Бийске.

Говорим мы о том, что те-
перь у продукции Бийского 
лесхоза есть возможность пре-
тендовать на звание лучшей 
в стране в своей номинации.К ,  

На предприятии кроме того 
что развивают все направления 
деревопереработки, научились 
делать детскую мебель. Вот бы 
войти в какую-нибудь програм-
му! Лесхоз вполне может снаб-
дить экологически чистой де-
ревянной мебелью все детсады 
Бийска и района. И не только 
их. Столы, скамейки, стульчи-
ки и так далее из сосны. А кому, 
как не детям, пользоваться эко-
логически чистыми товарами, 
которые специально для них 
могут сделать взрослые?

Предприятие арендует у 
государства 55 тысяч гекта-
ров лесных участков. На этой 
территории выполняется весь 
комплекс мероприятий по ох-
ране, защите, восстановлению 
боров. В цехах ежегодно пере-
рабатывается более 100 тысяч 
кубометров древесины, полу-
ченной от рубок ухода.

Бийский лесхоз, как и 
другие предприятия лесной 
отрасли края, одним из пер-
вых в стране начал развивать 
глубокую переработку древе-
сины. Отходы лесопиления пе-
рерабатываются в топливные 
брикеты. Это экологически 
чистое топливо из опилок. 
Бийчанам помогают высокие 
технологии. Опилки и другие 
отходы от пиления «кипятят» 
под большим давлением, а свя-
зующим материалом является 
древесная смола, которая при 
этом выделяется.

Людмила ИЗВЕКОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЁВ (фото)

ИННОВАЦИИ

Стабильный рост
Фермеры в  А л та йс ком 

крае увеличивают поголовье 
скота.

Крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные 
предприниматели региона пла-
номерно увеличивают поголовье 
скота. По данным Алтайкрай-
стата, за год количество коров 
увеличилось на 21,7%, овец и коз 
– на 21,5%, а в целом поголовье 
крупного рогатого скота выросло 
на 21,4%.

Наибольшее количество сель-
скохозяйственных животных 
содержат в личных хозяйствах. 
Наилучший результат у частни-
ков наблюдается по постепенно 
растущему поголовью овец и коз: 
на подворьях насчитывается 74,8% 

от общего поголовья стада (196,8 
тысячи).

В крае наблюдается стабильный 
рост числа этих животных. На на-
чало 2015 года в хозяйствах всех 
категорий насчитывалось 245,8 
тыс. овец и коз. По данным на 1 
августа, поголовье увеличилось 
до 263,2 тысячи.

Всероссийская сельскохозяй-
ственная перепись позволит 
уточнить эти и многие другие 
показатели развития региона, 
касающиеся растениеводства и 
животноводства, отмечают в ве-
домстве. Предварительные итоги 
переписи подведут в четвертом 
квартале следующего года, окон-
чательные – в четвертом квартале 
2018-го.

Опыт и навыки
Жителя Алтайского края при-

знали лучшим водителем само-
свала в стране.

В Тамани (Краснодарский край) 
прошёл финал II чемпионата Рос-
сии «Лучший по профессии-2016» 
среди работников дорожно-стро-
ительных предприятий. Звание 
лучших дорожников страны заво-
евали представители Алтайского 
края, Новосибирской и Челябин-
ской областей, Дагестана и Крас-
нодарского края. Об этом сообщает 
Главное управление строитель-
ства, транспорта, жилищно-ком-
мунального и дорожного хозяйства 
Алтайского края.

Соревнования прошли на 
площадке с видом на акваторию 
Керченского пролива. Продолжи-
тельность дорожного шоу почти в 
два раза превысила время любого 
из Гран-при «Формулы-1». На старт 
вышли 30 виртуозов управления 
гигантскими гусеничными и мно-
гоколесными машинами. Среди 
участников были жители Челя-
бинской, Курской, Тюменской, 

Пензенской, Ростовской, Иркут-
ской, Новосибирской, Смоленской 
областей и других регионов.

Дорожники показали мастер-
ство управления многотонной 
техникой, сыграли в баскетбол 
ковшами, преодолели полосы 
препятствий. Приветствуя фина-
листов, глава Росавтодора Роман 
Старовойт отметил:

– От проведения таких конкур-
сов мастерства выигрывает вся 
отрасль, так как именно в чест-
ной борьбе раскрываются самые 
сильные качества и уникальные 
навыки, которыми опытные до-
рожники могут поделиться со 
своими коллегами со всей России. 
«Приятно отметить возрастающий 
интерес к рабочим профессиям на 
дорожно-строительных предприя-
тиях со стороны молодых специа-
листов, студенческого сообщества.

Соревнования прошли при 
поддержке Минтранса России и 
Росавтодора, сообщает официаль-
ный сайт Алтайского края.
Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

НОВОСТИ

Взаимовыгодное 
соседство

К  
Алтайский мед и различные виды пчелопродукции ценят-

ся во всем мире. Его везут в другие регионы, поставляют за 
границу: в Китай, США, Польшу, Казахстан, Японию и многие 
другие страны. Развитию отрасли пчеловодства, повышению 
ее значимости в экономике края и страны будет способствовать 
завершенная в 2015 году регистрация бренда «Алтайский мёд».

Губернатор побывал на одном из крупнейших по переработке 
меда в крае – предприятии «Медовик Алтая». Здесь выпускают 
более 100 наименований продукции, оборудование способно 
перерабатывать 100 тонн меда в месяц, работает автоматиче-
ская линия розлива меда производительностью 1000 банок в 
час. Вся продукция проходит строгий контроль качества на 
соответствие ГОСТу.

По словам директора Евгения Мишина, в третьем квартале 
2016 года предприятие намерено завершить инвестицион-
ный проект по строительству производственного комплекса 
экспортного направления. В текущем году «Медовик Алтая» 
планирует произвести не менее 1000 тонн меда, из них не менее 
70% – на экспорт.

Заместитель директора Сергей Нелюбов говорит, что у ком-
пании есть возможность сделать полный цикл производства и 
подготовки к экспорту с собственной лабораторией для прове-
дения необходимых анализов и даже школой для подготовки 
кадров:

– Спрос на наш мёд за рубежом сейчас больше, чем предло-
жение. Даже создание крупнейшей пчелофермы на 5000 семей 
покроет запросы нашего предприятия при нынешних оборо-
тах только на три-четыре месяца в году. Остальное придется 
докупать у контрактных поставщиков. 99,9% алтайского мёда 
проходит проверку на требования ГОСТа. Некачественный 
мёд с момента нашего запуска мы не встречали. Иногда бывает 
незрелый мёд. Его мы отсекаем на стадии приёма, и пасечники 
оставляют его дозревать или пускают на корм пчёлам.

Губернатор Александр Карлин пообещал, что краевые власти 
будут делать все для того, чтобы способствовать продвижению 
алтайского меда на товарные рынки. «С учетом положительного 
влияния пчеловодческих хозяйств на развитие растениеводства 
мы разработаем новую программу развития пчеловодства в 
Алтайском крае, – сказал глава региона. – Она будет предус-
матривать поддержку отрасли во всех сферах пчеловодства 
и смежных отраслей, а также меры правовой защиты бренда 
«Алтайский мёд» и повышение культуры работы с медика-
ментами при лечении пчёл. Но в первую очередь это комплекс 
мер для растениеводческой отрасли и тех сельхозпроизводи-
телей, которые взаимодействуют с пчеловодами или держат 
собственные пасеки в составе хозяйств. Таким образом, опыт 
сотрудничества производителей и владельцев пасек будем 
поддерживать и рекомендовать к использованию в других 
районах края». ***

В Алтайском крае работает более 30 предприятий, перера-
батывающих мёд и пчелопродукцию. Большая часть из них 
занимается фасовкой мёда для оптовой и розничной реализации. 
Часть использует мёд и продукцию пчеловодства (пыльца, перга, 
прополис, маточное молочко, гомогенат трутневого расплода и 
другое) в многокомпонентных композициях, БАДах и пищевой 
продукции направленного оздоровительного действия. Общий 
ассортимент вырабатываемой продукции превышает 300 наи-
менований. Переработчики активно расширяют географию 
поставок. В 2015 году экспортировали 207,9 тонны мёда в США, 
Канаду, Японию, Китай, Монголию, Афганистан, Казахстан, 
Таджикистан, Германию и Польшу.

Вадим КУЛЕШОВ

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА

На территории предприятия.

Начальник цеха Максим Татарников.

Виталий Стрельников: «Щит идет». Борис Трунов.

(Начало на 1 стр.)

Дорога как объективная 
необходимость

К 1 октября на въезде в 
село Прыганка Крутихин-
ского района строители 
обещают сдать дорогу со 
щебеночным покрытием. 
Наконец-то у местных жи-
телей в распутицу не будет 
проблем со скорой помощью 
и доставкой экстренных 
грузов.

Старый житель села Анатолий 
Дмитриевич Артамонов на глупый 
вопрос журналистов: «Нужна ли 
вам хорошая дорога?» – удивленно 
отвечает: «Она не просто нужна, 

а необходима. Мы живем в селе 
и здесь будем умирать, в город 
нас не тянет, но тоже хотим жить 
комфортно. А тем более молодежь. 
Раньше говорили: дОроги дорО-
ги, а бездорожье еще дороже. Если 
«скорая помощь» в грязь и пургу 
вовремя к человеку не доедет, что 
делать? Так что это строительство 
для нас историческое событие».

Конечно, дорогу создают не на 
пустом месте, здесь была грунтов-
ка, которую местное сельхозпред-
приятие как могло поддерживало 
в жизнеспособном состоянии, но 
зимой ее заметало снегом, а в не-
погоду развозило так, что ездить 
можно только на вездеходе.

Несколько недель назад строи-
тели государственного унитарного 
предприятия Алтайского края «Се-
веро-Западное ДСУ» начали пере-
нос коммуникаций, проходящих 
в районе будущей дороги, и при-
ступили к устройству земляного 
полотна. Протяженность дороги 
составит более двух километров. 
Параллельно с трассой укладывают 
бордюрный камень для тротуара.

Чтобы шум от проходящих 
по щебенке автомобилей не раз-
дражал, в расположенных вдоль 
дороги домах поменяют деревян-
ные окна на пластиковые. Всего 
заменят 71 окно. Также на улице 
вдоль трассы установят фонарные 
столбы, чтобы было вечером свет-
ло. Проект обойдется краевому до-
рожному фонду в 45 млн рублей и 
реализуется в рамках федеральной 
программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий».

«Эту дорогу мы ждали с боль-
шим нетерпением, – признается 
глава Прыганского сельсовета 

Сергей Грабауэр. – И я благода-
рен «Алтайавтодору», что проект 
внесли в план и начали реализовы-
вать. Вдоль дороги сосредоточены 
объекты соцкультбыта, админи-
страция села, школа. И, конечно, 
очень здорово, когда люди будут 
ходить тут по чистому тротуару, а 
не по грязи. Кроме того, строители 
нам обещали заасфальтировать 
перед администрацией площадь, 
на которой мы проводим массовые 
мероприятия».

Начальник КГКУ Василий Мо-
туз обещает до 1 октября объект 
сдать полностью, но до школы 
дорогу сделать уже к 1 сентября, 
чтобы ребята начали учебный год 
в хорошем настроении. «Никаких 
причин, чтобы мы ввели объект 
с задержкой, нет», – констатирует 
руководитель алтайских дорожни-
ков. Он говорит, что дорога будет 
щебеночная, но когда позволят 
финансовые возможности, ее за-
асфальтируют. Кстати, в регионе 
половина дорог краевого подчи-

нения еще ждет своего асфальта.
Касаясь ближайших планов, Ва-

силий Мотуз отметил, что в Кру-
тихинском районе ДСУ восстанав-
ливает плотину в селе Боровом и 
начало ремонт дороги на село Буян. 
Реализация проекта находится под 
контролем губернатора.

Продолжается строительство 
дороги на Павловск. В следующем 
году на ней будет четырехполос-
ное движение. «Многие водители 
выражают благодарность, что, 
пока идет строительство трассы, 
организована объездная дорога с 
асфальтобетонным покрытием. 
Если бы не асфальт, то ее размыло 
бы дождями», – отметил Василий 
Мотуз.

Строители восстанавливают 
дорогу в районе села Батурово. Ее 
размыло водой с полей. На сегод-
ня заключены все контракты с 
подрядчиками, идет устройство 
объездной дороги, и у Мотуза нет 
сомнений, что к сентябрю основ-
ная трасса будет отремонтирована. 
Параллельно ведутся расчеты по 
ремонту дорог в самом селе Бату-
рово и подъезду к нему.

В плановом режиме по распоря-
жению губернатора ремонтируют 
трассу в сторону Камня-на-Оби, 
чтобы в ближайшие годы дойти 
до города новым асфальтом. В Ка-
менском районе ведется ремонт 
дороги в туристическую зону Рома-
новского и Завьяловского районов. 
В Каменском и Крутихинском рай-
онах усиленно восстанавливают 
так называемые школьные марш-
руты, по которым детей возят на 
автобусах из малых сел в большие 
за знаниями.

Евгений ШУМИЛОВ

ИНФРАСТРУКТУРА

Пока идет устройство насыпи.

Здесь будет тротуар.

БАРНАУЛ
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«Медовый Спас на Ал-
тае»: 14 августа в Бар-
науле на площади Саха-
рова отметили самый 
вкусный праздник.

Таежный, горный, кедровый, 
гречишный… В этом году на 
ярмарке свою продукцию пред-
ставили более 50 участников из 
40 районов края. Весь мед про-
шел ветеринарно-санитарную 
экспертизу. Значит, покупатели 
могут быть уверены в том, что 
приобретут здесь только высо-
кокачественную продукцию.

– Мой дядя занимается 
медом уже около 25 лет, – рас-
сказывает продавец Татьяна 
Садриева. – Пасека у нас боль-
шая, находится в Советском 
районе возле знаменитого ле-
бединого озера. Очень часто 
покупатели спрашивают мед 
акации, он полезен для диабе-
тиков. А вот клеверный мед 
понижает давление. Но самый 
любимый мой – кедровый. У 
него необычный привкус ке-
дровых орешек.

Нашим пчеловодам есть чем 
гордиться. Край занимает тре-
тье место в стране по количе-
ству товарного меда. Прошлый 
год стал очень удачным для 
отрасли. Урожай меда на Алтае 
составил 8,8 тысячи тонн. Это 
самый высокий показатель за 
последние сорок лет.

– Пчеловодство в Алтайском 
крае представлено достойным 
образом, – сказал губернатор 
Александр Карлин на откры-
тии праздника «Медовый Спас 
на Алтае». – Оно активно разви-
вается, в том числе благодаря 
мерам государственной под-
держки. Наш мед поставляется 
не только в другие регионы, 
но и в десять стран. Мы можем 
гордиться тем, что алтайский 
мед – это уже величина обще-
национальная. И не случайно 
его покупают с удовольствием 
за границей.

А вот калманский мед зна-
ют покупатели от Калинин-
града до Магадана. Местные 
пчеловоды поставляют его 
большими партиями в дру-
гие регионы страны.

– Пасека у нас стационар-
ная, все время стоим на одном 

месте, – рассказывает прода-
вец Наталья Максимова. – По-
этому сорта меда ограничены 
– в основном это гречишный 
с разнотравьем. Постоянно 
проводим химический анализ 
меда. На сегодня кроме гречи-
хи в составе есть еще 15 трав!

Побывавший на празднике 

председатель Законодатель-
ного Собрания Иван Лоор 
подчеркнул, что в крае шесть 
лет назад был принят закон, 
который учредил 14 августа 
Днем пчеловода.

– Этим законом мы при-
знаем заслуги и вклад наших 
пчеловодов в развитие аграр-

ного комплекса региона, укре-
пление нашего продуктового 
бренда, – сказал он.

В этот день представители 

отрасли за многолетний до-
бросовестный труд, вклад в 
развитие пищевой и перераба-
тывающей промышленности 

края получили благодарности 
губернатора.

Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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.ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК.

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

Извещение
Администрация Глушинского сельсовета Косихинского райо-

на Алтайского края извещает о проведении общего собрания участ-
ников невостребованных земельных долей, получивших земель-
ные паи при реорганизации колхоза «Майское утро» Косихинского 
района Алтайского края, которое состоится 19 сентября 2016 года 
в 11 часов 00 минут по адресу: Алтайский край, Косихинский район, 
с. Глушинка, ул. Садовая, д. 9, здание Дома культуры.

Повестка дня:
Об утверждении списка невостребованных земельных долей участ-

ников долевой собственности.
Телефон для справок 8 (385-31) 24-3-43.

Уведомление
В соответствии со ст. 12.1 Федерального закона № 101-ФЗ от 24 

июля 2002 года «Об обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» администрация муниципального образования Шадрин-
ский сельсовет Калманского района Алтайского края публикует 
список невостребованных земельных долей, которые могут быть 
признаны таковыми с даты утверждения данного списка общим со-
бранием участников долевой собственности. В список невостребо-
ванных земельных долей входят следующие граждане, каждый из 
которых наделялся земельной долей при реорганизации ПСХ «Ша-
дринское»: Кузнецов Николай Иванович, Крейс Андрей Осипович, 
Крейс Пелагея Федотовна, Лучшев Владимир Петрович, Марцен-
кевич Мечислав Карлович, Семыкина Пелагея Владимировна, Ко-
вин Анатолий Михайлович. Лица, считающие, что они или принад-
лежащие им земельные доли необоснованно включены в список 
невостребованных земельных долей, вправе представить в пись-
менной форме возражения в администрацию муниципального об-
разования Шадринский сельсовет Калманского района Алтайско-
го края и заявить об этом на общем собрании участников долевой 
собственности, что является основанием для исключения указан-
ных лиц и (или) земельных долей из списка невостребованных зе-
мельных долей. Собрание состоится 20 сентября 2016 года в 14. час 
00 мин. по адресу: Алтайский край, Калманский район, с. Шадри-
но, ул. Кировская, 76. Собственники земельных долей и иные за-
интересованные лица могут обращаться в течение трех месяцев с 
даты опубликования настоящего объявления с 10.00 до 16.00 по ра-
бочим дням по адресу: Алтайский край, Калманский район, с. Ша-
дрино, ул. Кировская, 76, администрация муниципального образо-
вания Шадринский сельсовет Калманского района Алтайского края.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

Еще одна поликлиника 
Барнаула переходит 
на новый формат ра-
боты. Как уже писала 
«АП», в крае началась 
активная реализация 
проекта «Открытая 
регистратура». На ре-
монтные работы, про-
водимые на пилотных 
площадках, из краевого 
бюджета  направлено 
10 млн рублей.

1 сентября новшества уви-
дят пациенты «Городской по-
ликлиники № 1», в которой в 
настоящее время проводятся 
ремонтные работы. На днях 
там побывал заместитель гу-
бернатора края Даниил Бес-
сарабов,  а также заместитель 
начальника Главного управ-

ления по здравоохранению и 
фармацевтической деятельно-
сти Алтайского края Наталья 
Белоцкая.

Как известно, в ходе ре-
ализации проекта «Откры-
тая регистратура» в холлах 
поликлиник запланирова-
но проведение ремонтов 
с формированием нового 
стиля, где регистратор бу-
дет находиться в прямом 
контакте с пациентом, а не 
за стеклом, как сейчас, что, 
по мнению разработчиков, 
будет способствовать созда-
нию доверительной атмос-
феры в поликлинике. По 
словам Натальи Белоцкой, 
после реализации проекта 
все регистратуры в крае бу-
дут иметь единый формат, 
единый стиль и станут узна-
ваемыми независимо от типа 
медицинской организации. 

Для этого был разработан 
единый фирменный стиль. 
Его авторы – студенты кафе-
дры архитектуры и дизайна 
АлтГТУ Роман Барсуков и Ксе-
ния Вставская. В брендбуке 
определены элементы фир-
менного стиля, навигацион-
ные пиктограммы и таблич-
ки, деловая документация, 
полиграфические таблички, 
элементы униформы персо-
нала, мебель и интерфейс 
цифровых носителей.

Заместитель губернатора 
Даниил Бессарабов отметил, 
что сегодня здравоохране-
ние края по целому ряду 
направлений вышло на ев-
ропейский уровень оказания 
медицинской помощи. Од-
нако первичная медико-са-
нитарная помощь также не 
должна отставать. Поэтому 
перед руководством регио-

на стоит задача создать па-
циентоориентированную 
с ре д у в по л и к л и н и ка х . 
Именно регистратура явля-
ется центральным звеном, 
обеспечивающим плановую, 
бесперебойную работу поли-
клиники, формирует имидж 
медицинской организации и 
в значительной мере опре-

деляет удовлетворенность 
населения качеством меди-
цинской помощи.

– Меняя стереотипы, мы 
стараемся создать комфорт-
ные условия для пациентов 
и сотрудников, обеспечива-
ем доступность медицинской 
помощи. Безусловно, объек-
тивную оценку проделанной 

нами работе дадут сами па-
циенты. Уверен, что мы не 
обманем их ожидания, – под-
черкнул Даниил Бессарабов.

Планируется, что на новый 
формат работы медучрежде-
ния края перейдут в течение 
трех лет.

Анна БОДАГОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Медовое раздолье

.МЕДИЦИНА.
Стиль здоровья

Вице-губернатор Даниил Бессарабов оценил проект «Открытая регистратура», 
которая вскоре появится в поликлинике.

Сейчас в поликлинике идет ремонт.

Просто, удобно, красиво – так вскоре будут выглядеть все регистратуры края.

.КОМПЕТЕНТНО.

Праздник – в самом разгаре.

Руководитель краевого кооператива 
«Алтай – медовый край» Юрий Богуславский.

Татьяна Садриева: «Кедровый – самый вкусный!» Митрополит Барнаульский и Алтайский Сергий освятил мед.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик: Cапрыкина Н.М., 659695, с. Лютаево Солонешенского 

района Алтайского края, ул. Спортивная, д. 1. Кадастровый инже-
нер: Лабутина Т.А., № аттестата 22-11-296, Алтайский край, Солоне-
шенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, 84, кв. 10, labutinat@
bk.ru, тел. 8-906-960-2886. Исходный земельный участок категория 
земель: земли сельскохозяйственного назначения – для сельскохо-
зяйственного производства расположен: Алтайский край, Солоне-
шенский район, с. Лютаево, земли СПК «Светлинский», с кадастро-
вым номером 22:43:020001:27. Ознакомиться с проектом межевания, 
представить обоснованные возражения можно в течение 30 дней с 
момента опубликования извещения по адресу кадастрового инже-
нера и МО № 2 филиала ФГБУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому краю.

Новые 
возможности

С 1 января 2016 года вступил в силу Феде-
ральный закон от 28.11.2015 № 348-ФЗ, по-
зволяющий направить средства материн-
ского (семейного) капитала на приобретение 
товаров и услуг для детей-инвалидов. Речь 
идет о технических средствах и реабилита-
ционных услугах, которые предназначены 
для социальной адаптации и интеграции в 
общество детей с инвалидностью. Родите-
ли, потратившие собственные средства на 
товары и услуги, допущенные к обращению 
на территории России и предназначенные 
для социальной адаптации и интеграции в 
общество детей-инвалидов, в соответствии 
с индивидуальной программой реабилитации, 
которая формируется органом МСЭ, смогут 
компенсировать расходы из средств мате-
ринского капитала.

Распоряжением Правитель-
ства РФ от 30.04.2016 № 831-р 
утвержден Перечень товаров 
и услуг, предназначенных для 
реабилитации детей-инвали-
дов, расходы на которые мож-
но компенсировать из средств 
МСК. Важно отметить, что в 
Перечень включены только те 
товары и услуги, которые не 
предусмотрены Федеральным 
перечнем реабилитационных 
мероприятий, технических 
средств, предоставляемых ин-
валиду бесплатно. Перечень 
содержит 48 разнообразных 
технических средств и услуг. 
Это устройства для мобильно-
сти и развития, медицинские 
изделия, инвентарь для заня-
тий адаптивной физкульту-
рой, тренажеры и специаль-
ное спортивное оборудование, 
санитарно-гигиенические то-
вары, специальные средства 
коммуникации. К примеру, 
теперь за счет материнского 
капитала можно приобрести 
подъемники, необходимые 
для колясочников, приборы 
для письма алфавитом Брайля 
и многое другое.

Приобретение разрешен-
ных товаров и услуг должно 
подтверждаться товарным 
или кассовым чеком, дого-
вором купли-продажи с то-
варным или кассовым чеком 
либо с приходным ордером 
и товарной накладной дого-
вором возмездного оказания 
услуг с товарным чеком либо 
приходным ордером и товар-
ной накладной и иными доку-
ментами, подтверждающими 
оплату таких товаров и услуг. 
Наличие приобретенного то-
вара подтверждается актом 
проверки, который состав-
ляет управление социальной 

защиты населения по месту 
жительства в течение 5 дней с 
момента обращения владель-
ца сертификата.

В случае удовлетворения 
заявления о распоряжении 
средствами МСК денежные 
средства на компенсацию за-
трат на приобретение товаров 
и услуг, предназначенных для 
реабилитации детей-инвали-
дов, направляются Пенсион-
ным фондом на счет владель-
ца сертификата не позднее 
чем через два месяца со дня 
принятия заявления.

Подать за явление вла-
дельцы сертификатов могут 
в управление ПФР по месту 
жительства (барнаульцы об-
ращаются по адресу: пр. Ком-
сомольский, 80-а, каб. № 102, 
часы приема: с понедельника 
по четверг – с 8.00 до 17.00, 
в пятницу – с 8.00 до 16.00, 
обед – с 12.00 до 12.48, тел. 
для справок либо предвари-
тельной записи 37-95-55) либо 
через Многофункциональный 
центр предоставления госу-
дарственных и муниципаль-
ных услуг Алтайского края 
(МФЦ), филиалы которого 
расположены по адресам:

– г. Барнаул, ул. Павловский 
тракт, 58-г (т. 20-05-50),

–  у л .  Ш у к ш и н а ,  3 2 - а 
(т. 43-46-06),

– ул. С-Батора, 20, к.  2 
(т. 47-87-30),

– пр. Ленина, 179 (т. 35-71-09),
– пр. Ленина, 6 (т. 35-32-88).
Предварительно записать-

ся на прием в управление 
ПФР можно через Интернет 
на сайте Пенсионного фонда 
РФ «www.pfrf.ru».

Пресс-служба 
управления Пенсионного 
фонда РФ в г. Барнауле.



 № 149 (29290)
Вторник, 16 августа, 2016 год4 МОЗАИКА

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИЙ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ (зам. шеф-редактора), Е.Н. ЖУКОВА (ответственный секретарь), Е.Д. НАЛИМОВ (фотокорреспондент), Н.В. ТЕПЛЯКОВА (редактор отдела информации), Е.А. ШУМИЛОВ (редактор отдела экономики).

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Сайт: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Телефоны: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостей.
Наш расчетный счет: отделение Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Подписано в печать 15.08.2016 г. Выход по графику - 17.30, фактически – 17.30. Общий тираж - 25 955 экз.Индекс 50300. Тираж - 25 040 экз. Индекс 50303 (с официальными документами).  Тираж - 915 экз.  Заказ № 8151. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».  Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтай», 656043, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00487 от 09 апреля 2014 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н. Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В. Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А. Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д. Алексенко - (8-385-68) 5-28-45 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

За юную жительницу Ро-
маново Алену Шакалову, 
пока она держала всту-
пительные испытания в 
институт культуры, бо-
лели едва ли не всем рай-
центром. И вот радост-
ное известие. Приказом 
по вузу № 401 девушка 
зачислена на I курс музы-
кального факультета по 
направлению «Искусство 
народного пения».С

Мы познакомились с Аленой 
жаркой абитуриентской порой в 
тот счастливо-тревожный пери-
од жизни человека, когда школа 
уже позади, а что впереди – еще 
не ясно. 17-летней вокалист-
ке-народнице не раз доводи-
лось ожидать вердикта жюри: 
на ее счету множество краевых 
конкурсов. Но вузовская экза-
менационная комиссия – это 
совсем другое. Вуз вузу рознь. 
Тот, кто претендует на звание 
студента института культуры, 
помимо приличных общеобра-
зовательных знаний должен 
предъявить еще и талант. Сдать, 
как здесь говорят, спецпредмет, 
вокал и сольфеджио.

«Говорила мне бабка лю-
тая, коромыслом от злости 
гнутая…» – голос сильный, 
будто равнинная река, густой 
и прозрачный, словно алтай-
ский мед, поднимался высоко 
над руками концертмейстера. 
Только знатокам ведомо, что за 

такой свободой исполнения – 
многочасовые, многолетние 
репетиции. Чтобы правильно 
работала диафрагма, чтобы 
помогала ей каждая мышца 
и гудел позвоночник. «Слова-
ми не объяснить, это понять 
надо, ощутить, сколько воз-
духа взять, чтобы хватило на 
нужный фрагмент. Словно я 
сама превращаюсь в музыкаль-
ный инструмент», – пытается 
объяснить необъяснимое на-

чинающая вокалистка. А со 
стены репетиционного зала 
вокальной студии «Соло», как 
бы недоумевая, как этакая 
мощь умещается в хрупкой 
синеглазой девочке, смотрели 
портреты прежних воспитан-
ников педагога по вокалу Ольги 
Андреевой. Было их в ее прак-
тике постановки голоса немало, 
и каждый раз, отправляя уче-
ницу-вокалистку в профессио-
нальную жизнь, она путается 

в противоречивых чувствах. 
Грусть от расставания с еще од-
ним талантливым ребенком, но 
и радость, и гордость за него.

Алена Шакалова для Ольги 
Александровны – особенная. 
Педагог помнит, как пришла 
она к ней маленькой девочкой 
за компанию с подругами. Ро-
дители Лариса Анатольевна и 
Анатолий Григорьевич не были 
против.

Прослушала ее Андреева, а 
там, похоже, медвежонок сра-
зу на оба уха наступил. У педа-
гога золотое правило: если у 
ребенка есть желание, но нет 
данных, он может посещать ее 
занятия.

– Поначалу у Аленки не было 
чистого интонирования, все 
мимо нот пела. Стала я к ней 
присматриваться. Она неверо-
ятно упорной была, за что ни 
бралась, все делала хорошо. 
Стало ясно, что с этим ребен-
ком нельзя заниматься походя, 
между прочим. Со временем 
она научилась в ноты попадать, 
красивые джазовые мелизмы в 
голосе появились и тембр пошел 
– густой, красивый, необыкно-
венный. Но Алена еще и актриса 
прирожденная, из каждой пес-
ни она небольшой спектакль 
делает. На Дельфийских играх, 
где она победила, кстати, Алена 
пела «Плач-сухопляс», зал пла-
кал,  включая жюри.Г  – 

Девушка, которая 11 лет 
занимается вокалом с одним 
и тем же педагогом, рассказы-

вает, что всерьез думала посту-
пать на юридический:

– Я честно готовилась к ЕГЭ 
по истории и обществознанию, 
уверенная, что это правильное 
решение. И когда завуч школы 
сказала, что мне прислали при-
глашение на учебу в институт 
культуры, я отказалась. Потом 
к нам приехали преподавате-
ли вуза, говорили, что есть все 
шансы поступить на музыкаль-
ный факультет. Снова мимо. 
Сдалась, когда пришло целевое 
направление. Поняла вдруг, что 
мечтаю не о юриспруденции. 
Мне нравится петь, нести лю-
дям радость. Душа летит, когда 
пою. А юристов и без меня хва-
тает. Было трудно решиться, 
но я изменила первоначальное 
намерение.

Порой и взрослым не хватает 
мужества на такой шаг, и, пре-
дав мечту и любимое дело, они 
влачат потом безрадостное су-
ществование. Алена к 11 классу 
уже окончила школу искусств 
по классу хореографии и бук-
вально за пару месяцев до вы-
пускного освоила сольфеджио 
и спецпредмет – фортепиано. 
Остается снять шляпу перед 
родителями девушки, которые 
не побоялись доверить дочери 
самостоятельный выбор жиз-
ненного пути, профессии очень 
непростой и непостоянной.

– Алена, все одаренные дев-
чонки рвутся в звезды. Бывает, 
у кого-то получается. Но таких, 
как Рюмина, Пелагея или Де-
вятова, единицы. А если у тебя 
не задастся звездная карьера?

– Все дело в том, какие за-

дачи человек ставит перед 
собой изначально. Одно дело, 
если он возомнил, что непре-
менно будет звездой. Если не 
получается – он несчастен. А я 
петь люблю в принципе. Ольга 
Александровна научила меня, 
что основа всему – труд. Это для 
меня сейчас главное. Получить 
образование и остаться в про-
фессии. Может, я просто буду 
учить детей вокалу, как она 
меня учила. Разве это плохо?

Мы уже знаем, чего Алена 
не умеет проигрывать и хал-
турить. Она хронически по-
беждает, будь то Дельфийские 
игры, «Хрустальные родники» 
или фестиваль имени Калин-
кина. Каждый номер для нее 
– главный, с тщательным под-
бором сценического костюма, 
плетением изумительных кос 
и вхождением в образ. Она не 
умеет хитрить. Ольга Андре-
ева говорит по этому поводу: 
«Трудно будет нашей девочке. 
Она ведь истинная народница 
– не однодневка. Но я спокойна, 
потому что отдала ей все, что 
могу сама».

Актрисе всего лишь семнад-
цать. Но для любимого педаго-
га, желая хоть как-то смягчить 
горечь расставания, она нахо-
дит удивительно точные слова:

– У меня нет волнения пе-
ред сценой. Я спокойно иду и 
работаю, словно живу на ней. 
Да и какой смысл бояться? 
Судьба ведь, а с ней спорить 
бесполезно.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

Читатели газеты продолжают делиться с ре-
дакцией своими семейными историями Победы.В    

Ах, какая выдалась ночь! 
На чёрном бархате неба драго-
ценными алмазами сверкали 
и перемигивались между собой 
маленькие звёздочки, а между 
ними медленно, величаво про-
плывал серебряный кораблик 
месяца. Дрёма окутала уснув-
шую деревню…

И только в одном доме на 
потрескавшемся от времени 
стареньком деревянном подо-
коннике горела небольшая, 
оплавившаяся от времени 
восковая свечка. Её маленький 
огонёк то вспыхивал, то поч-
ти совсем гас, лишь ненадолго 
освещая сгорбившуюся спину 
седого старика. Его голова по-
коилась на жилистых руках, 
видимо, когда-то необыкно-
венно сильных, а теперь ссох-
шихся, обтянутых старческой 
морщинистой кожей. Он смо-
трел в непроглядную ночную 
тьму, а по щекам медленно 
сбегали слезинки, капали на 
подоконник. В доме было теп-
ло, в печурке у порога уютно 
потрескивали догорающие 
поленья, а душа замерзала от 
нахлынувших воспоминаний. 
Надо же, столько лет прошло, 
а тут вдруг вспомнилось всё, 
будто было вчера.С  

Довоенный 41-й год… Сколь-
ко же ему было лет тогда? Пять. 
Вместе с матерью он шагал по 
полю, прижимая к груди узелок 
с горячей картошкой – обедом 
для отца. Отец, завидев сына, 
глушил свой трактор, выходил 
из кабины и, широко раскинув 
руки, присев на одно колено,  
ждал, когда сынок с разбегу 
уткнётся ему в плечо. А потом 
ещё вместе пахали на тракторе, 
оставляя за собой чёрную ленту 
проснувшейся после долгого 
зимнего сна плодородной си-
бирской земли. Тогда маленько-
му вихрастому парнишке каза-
лось, что счастью предела нет…

Тот страшный день Ванька 
запомнил смутно. Вечером вер-

нулся домой в предвкушении 
вкусного ужина и тёплого ма-
теринского взгляда. Но застал 
стол, на котором ворохом лежа-
ли отцовские вещи. Мать, то и 
дело смахивая слёзы, бережно 
складывала их в латаный отцов-
ский вещмешок. Отец ходил 
взад-вперёд по комнате, молча 
курил крепкий дедовский само-
сад. А потом пошли на сельскую 
площадь, где было уже много-
людно. Вскоре отец и ещё око-
ло 40 крепких мужиков сели в 
грузовики. Женщины плакали, 
а дети толпились тесной куч-
кой у края площади. Больше 
Ванька отца не видел, но очень 
скоро стал понимать страшный 
смысл впервые услышанного 
им в этот день слова «война».Б  

Мать целыми днями была на 
работе: жаркое лето подходило 
к концу, нужно было убирать 
урожай. В колхозах (а их в селе 
было аж семь) не осталось ни 
техники, ни лошадей, вся тя-
жесть работы легла на хрупкие 
женские плечи. Ванька остался 
в доме за хозяина: растапли-
вал небольшую печурку под 
навесом, варил себе картошку 
в мундирах, ел её вприкуску 
с головкой лука да стаканом 
молока, оставленным матерью 
на столе под полотенцем. Кор-
мил курочек, вечером бежал к 
стаду, чтобы пригнать домой их 
самое главное богатство – ко-
ровку. Доить её помогала сосед-
ка, бабушка восьмидесяти лет.

Ваньку пока в поле не брали 
– мал ещё, но домашней работы 
прибавлялось каждый день. 
По утрам было уже холодно, 
и, чтобы протопить избу, тре-
бовалось натаскать хвороста 
из прибрежной забоки, да так, 
чтобы кроме ежедневной топки 
оставалось ещё на зиму. Вместе 
с соседями по очереди копали 
огороды, и маленький Вань-
ка тоже научился находить в 
земле круглые картофелины, 
складывать их в маленькое 
ведро и нести к куче посреди 
огорода. К вечеру он уставал 
так, что буквально валился с 

ног и засыпал не дождавшись 
матери. И только ночью, чув-
ствуя, что она ложится рядом, 
крепко обнимал её и, успоко-
енный, засыпал ещё крепче.

Но однажды утром мать не 
сумела подняться: у неё был 
жар. Ванька мочил водой по-
лотенце, вытирая им капельки 
пота с ее лба. Неожиданно дверь 
распахнулась, на пороге возник-
ла высокая фигура бригадира.

– Ты что ж, голубушка, от-
лёживаться вздумала в такую 
пору? А работать за тебя кто 
будет?

Мать еле-еле подняла тя-
жёлые веки, прошептав: «Не 
могу…»

– Ничего, сейчас сможешь, 
как миленькая пойдёшь. – Бри-
гадир шагнул к кровати и с си-
лой дёрнул женщину за руки. 
Та встала, но тут же упала, уда-
рившись виском о кровать. По 
полу стала медленно растекать-
ся кровавая лужа. Ванька смо-
трел на всё это полными слёз 
глазами. Бригадир и сам испу-
гался, осторожно поднял мать, 
положил её обратно и ушёл. По-
сле обеда матери стало совсем 

плохо, временами она теряла 
сознание, а очнувшись, всё 
крепче и крепче прижимала к 
себе сыночка, что-то пыталась 
сказать ему, но спёкшиеся губы 
не могли вымолвить ни слова. 
Ванька сидел рядом тихонечко, 
боясь пошевелиться, пока ему 
не стало холодно. Тогда затопил 
печь, поставил варить всё ту же 
картошку, подошёл к маме. Она 
умерла, так ничего и не сказав.

Сердобольные соседки по-
могли мальчишке прибрать в 
доме, а местный плотник ско-
лотил гроб. В памяти навсегда 
остался стук холодных комьев 
земли, разбивающихся о крыш-
ку гроба в могиле. Долго сидел 
Ванька на земляном холмике, 
всё пытался сообразить, как 
же ему жить дальше. Тут и 
нашёл его бригадир, привёл 
обратно домой, посадил на 
колено, обнял единственной 
рукой (другую ещё до войны 
отрезало лобогрейкой, поэтому 
он на фронт и не попал), погла-
дил по головке.

– Эх, Ванька, Ванька… Что ж, 
брат, нам с тобой делать теперь? 
Один ты не выживешь, зима 

на носу. Давай-ка я подселю к 
тебе квартирантов, всё ж под 
присмотром будешь.

Квартирантами оказались 
немцы, эвакуированные с По-
волжья сюда: старик, его дочь 
и шестеро малолетних детей. 
Так Ванька и оказался в нянь-
ках: пока женщина помогала 
деревенским на работе, он при-
сматривал за детьми…

Картошка заканчивалась, 
муки в доме не было, выручало 
только молоко. Есть хотелось 
постоянно, даже во сне Ванька 
видел кусочек серого хлеба и 
просыпался от голодных спаз-
мов в животе. Долго лежал, 
устремив взгляд в потолок, вспо-
миная отца, и верил, что скоро 
закончится война, он вернётся.

Но холодным январским 
вечером почтальон принес в 
дом похоронку. Ванька, толь-
ко-только учившийся читать, 
глотая слёзы, разбирал по сло-
гам скупые строчки, в которых 
говорилось, что его отец герой-
ски погиб, защищая Родину…

Весны дождались с трудом, 
но зато теперь можно было 
вволю наесться полевого лука, 
заячьей капусты, сварить суп 
из крапивы. И работать, рабо-
тать, работать. В свои шесть с 
половиной Ванька полол, по-
ливал, рыхлил длинные рядки 
колхозного огорода, помогал 
выбирать с пола в амбаре остав-
шиеся зёрнышки, ломал иво-
вые прутья, чтобы было чем 
кормить зимой свою коровку. 
Лета он и не заметил, даже на 
речке был всего несколько раз, 
да и то затем, чтобы наловить 
на обед пескарей. От солнца и 
ветра его одежда превратилась 
в лохмотья, босые ноги были 
все в синяках и ссадинах, по-
стоянно мёрзли, но обуть было 
нечего. Прошлогодние ботинки 
давно стали малы....Т  

Занятия начались с октя-
бря. В тот год осень рано на-
чала пугать морозами, пока 
добежишь до школы, ноги 
от холода начинало ломить. 
У входа мыли ноги в боль-
шом тазу, садились за парты. 
Угольком на старых газетах 
выводил Ванька свои первые 

буквы, складывая их в нехи-
трые слова «ма-ма», «па-па»… 
Учился он с удовольствием, 
сразу же полюбил книги, бла-
го в школьной библиотеке их 
было много. Надолго задержи-
вался в школе, здесь было хотя 
бы теплее, чем дома. Прижи-
мался спиной к печке и читал 
сказки про неведомые стра-
ны, в которых всегда тепло 
и полно еды… К Новому году 
пришлось зарезать корову – её 
просто нечем было кормить, и 
мальчишка большими глотка-
ми пил горячий бульон, а по 
щекам текли слёзы, ведь ко-
рова для него была последним 
напоминанием о счастливом 
довоенном детстве.

Наверное, так и умер бы он 
от голода, если бы ему не по-
везло – в селе открыли детский 
дом. Таких, как Ванька, в рай-
оне набралось немало, к ним 
прибавили ещё и ленинград-
ских, обогрели, накормили. И 
пусть паёк был очень скудный, 
зато три раза в день, и можно 
было не беспокоиться, что по-
есть завтра. Вместе с детдомов-
цами маленький Ванька рабо-
тал в поле и на огороде. А ещё 
верил, что частичка его труда 
поможет России победить.

Наверное, так оно и вышло. 
Наша Великая Победа сложи-
лась не только из фронтовых 
подвигов,  а из беспримерно-
го трудового героизма труже-
ников тыла, основу которого 
составили женщины и дети. 
Дети войны… Они выросли, 
получили образование, завели 
собственные семьи, но боль и 
горечь тех военных дней до сих 
пор не даёт им спать по ночам, 
поэтому и горит в их окнах 
маленький огонёк свечки. Я 
думаю, именно от этого огонь-
ка зажигается пламя Вечного 
огня у мемориалов погибшим, 
вечного огня нашей памяти и 
скорби, нашей радости от того, 
что мы победили.

Полина ХАРАХОРДИНА, 
село Трусово Курьинского 

района

P.S. Прототип главного 
героя – житель села Трусово 
Александр Николаевич Сусо-
ев, бывший учитель местной 
средней школы.

«Душа летит, когда пою»

Дети войны

В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

ПАМЯТЬ

НАУКА И ЖИЗНЬ
Вечная мерзлота – 

холодильник для вирусов
Глобальное потепление климата может растопить опас-

ные вирусы и инфекции из вечной мерзлоты. Такое мне-
ние в беседе с корреспондентом ТАСС высказал директор 
Арктического научно-исследовательского стационара горо-
да Лабытнанги Института экологии растений и животных 
Уральского отделения РАН Виктор Штро.

Подобный случай произошел этим летом в Ямало-Ненец-
ком автономном округе (ЯНАО) со спорами сибирской язвы. 
В этом году на Ямале стоит аномально жаркое лето. По дан-
ным метеорологов, в течение месяца столбики термометра 
поднимались до плюс 35 градусов.

По мнению ученого, который живет в Лабытнанги ЯНАО, 
одной из причин возвращения сибирской язвы на полуостров 
стала аномальная жара.

К примеру, осенью прошлого года группа ученых из Фран-
ции и России обнаружила в вечной мерзлоте в Сибири новый 
тип гигантского вируса, которому дали название Mollivirus 
sibericum. По оценке ученых, в замороженном состоянии в 
толще земли вирус пролежал порядка 30 тысяч лет.

Птицы спят на лету
Удалось научно доказать, что птицы способны спать на 

лету как обоими полушариями мозга, так и каждым попе-
ременно, сообщается со ссылкой на Nature Communications.

Ранее такая способность предполагалась, поскольку во 
время перелетов пернатые могут находиться в воздухе сут-
ки и даже недели, но научно она не была обоснована. Было 
доказано, что утки, оказавшиеся по границам сбившейся на 
ночевку группы, погружаются в сон лишь одним полушарием, 
оставляя полуоткрытым противоположный глаз, который 
следит за происходящим снаружи.

Датчик с песчинку
Инженеры из Калифорнийского университета предста-

вили инновационные датчики размером в один кубиче-
ский миллиметр. Устройство в режиме реального времени 
способно отслеживать мышечные и нервные сигналы, 
что открывает невероятный потенциал для контроля 
работы внутренних органов, систем организма и даже 
протезов.

Для питания датчика и считывания результатов его из-
мерений используется ультразвук.

Соавтор разработки нейрофизиолог Хосе Кармена под-
чёркивает, что применение датчиков в организме почти не 
имеет ограничений.

«Если человек парализован, он может управлять компью-
тером или роботизированной рукой, нужно просто имплан-
тировать датчик в мозг, и это будет работать всю жизнь. 
Датчики также можно использовать для контроля мочевого 
пузыря или подавления аппетита», – отмечает учёный.

Работу над устройством команда ещё не завершила: по 
словам учёных, датчики-песчинки можно сделать ещё более 
миниатюрными – в половину толщины человеческого волоса.

Научная статья с подробным описанием разработки опу-
бликована в журнале Neuron.

Росли корнями вверх
Китайские палеонтологи сообщают о важном факте. 

Оказывается, укореняться в рыхлых массах осадка расте-
ния начали по меньшей мере на 20 миллионов лет рань-
ше, чем это было принято считать. А обживающим сушу 
приходилось расти корнями вверх, чтобы противостоять 
нелегким природным условиям.

Скорее всего, до рубежа в 450 миллионов лет назад суша 
нашей планеты была безводна и пуста, а жизнь теплилась 
лишь в океанах. Но затем растения начали свою экспансию, 
которой суждено было кардинальным образом изменить 
практически всю экологию Земли.

Палеонтолог Пекинского университета Цзиньчжуан Сюэ 
уверен, однако, что первые почвы и первые растения с мощ-
ными корнями появились по меньшей мере на 20 миллио-
нов лет раньше. Палеонтолог обнаружил густые сплетения 
растительных корней, в большинстве случаев метровой 
мощности, но в некоторых случаях простиравшихся до глу-
бины 15 метров.

Поразительную глубину палеокорней и мощность палео-
почвы Сюэ с коллегами объясняют следующим образом: 
до широкого распространения растений и формирования 
почвенного чехла в реки попадало множество обломочного 
материала пород. Реки, течение которых в результате той же 
эрозии было достаточно быстрым, транспортировали массы 
этого песка и мелких обломков, откладывая их в поймах. В 
результате растения постоянно засыпало новыми порциями 
осадка и им приходилось «выкапываться», прорастая вверх 
не только побегами, но и корнями.

По открытым Интернет источникам подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

Ребятишки в  военную пору не знали настоящего детства.

На занятии педагога по вокалу Ольги Андреевой.

ТРАГЕДИЯ
Под Барнаулом упал самолёт
12 августа примерно в 19.45, в 30 километрах от Барна-

ула упал четырехместный пассажирский самолет Ил-103, 
погиб пилот 57-летний Александр Кондратьев.

Александр Кондратьев был известным на Алтае пилотом, 
директором авиационно-спортивного клуба «Лидер». В тот 
вечер на посадочной площадке «Панфилово» он занимался 
самолетом Ил-103, который готовил к сертификации летной 
годности. Как сообщили нашей газете коллеги Александра 
Кондратьева, он не собирался летать: для проверки двигателя 
он просто начал ездить по полосе, но в последний момент 
почему-то взлетел.

После взлета, набрав высоту 20 метров, самолет упал. 
Александр Кондратьев погиб на месте, от удара он получил 
травму головы, несовместимую с жизнью.

Сейчас по факту крушения идет проверка. Пока имеются 
две версии трагедии: ошибка пилота и отказ авиационной 
техники.

14 августа состоялись похороны Александра Кондратьева, 
проводить в последний путь друга приехали летчики со всей 
Сибири. Александр Кондратьев в 1981 году окончил Барна-
ульское летное училище, во время службы летал на Ту-95 
– стратегическом бомбардировщике-ракетоносце.

Наталья СОХАРЕВА


